
银监会打击虚拟货币

币圈流传这样一句话，“币圈一日，人间十年”，无涨跌幅限制，财富的大起大落
都在瞬息发生。被媒体制造出来的“华人首富”赵长鹏，在当下的加密货币大退潮
中也遭到重创。 

去年11月，有媒体用一个极不严谨的计算方法，宣称全球最大加密货币交易所币安
（Binance）创始人赵长鹏，以900亿美元身家问鼎华人首富，同时也跻身世界十
大富豪。 

但对外宣称其个人财富中99%是加密货币的赵长鹏，其“华人首富”的头衔来的快
去的也快。据4月的福布斯全球富豪榜，这次赵长鹏身家仅剩650亿美元，短短半年
缩水近30%。 
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Phoswap推特截图 

在6月3日那天，Phoswap项目的代币PHO的价格，一路从0.018美元急涨至最高0.
065美元，不到半天的时间内上涨幅超过360%。至于原因，就在当天早些时候，人
在越南刚下飞机不久的赵长鹏发了一条推特：“我爱河粉”（越南河粉在越南语中
用Phở表示）。正是在这条关于Phở的推特之后，PHO币价开启了短时间内暴涨的
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模式。 

币圈就是这么一个容易诞生魔幻故事的地方，“首富”来越南嗦个粉，Phở会不会
涨价还不知道，但PHO着实跟着暴涨了一波。 
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赵长鹏在越南 图/赵长鹏推特 

币安“流浪地球”

币安在2017年创办时，另外两家交易所火币和OKCoin已经很有规模。赵长鹏曾在
接受福布斯的采访时说，火币和OKCoin虽然有双语界面，但运营方式很中国化，
而币安成立时就支持四种语言，一个月内升级成支持9种语言，后来支持31种语言
。 

看起来与当时的火币和OKCoin相比，这是币安仅有的一点优势。2017年9月4日，
央行、网信办、工信部、银监会、证监会等七部委联合发布《关于防范代币发行融
资风险的公告》，明确代币发行融资活动为“非法金融活动”，所有相关交易平台
都需要在月底前清理关闭交易。 比特币、以太坊等加密货币的价格经过一轮“血洗
”，交易所出海求生，圈内称这一天为“九四币灾”。正是凭借那一点优势，出海
规避监管反而成了币安实现弯道超车的契机。 

钻规则漏洞而高速发展的币安开始受到外界关注，2018年2月，赵长鹏登上了福布
斯的封面。这家以报道富豪而闻名的杂志与赵长鹏的缘分也延续到了四年后，今年
2月，币安对福布斯进行2亿美元的战略投资，成为其两大股东之一。 

2018年，赵长鹏与马耳他总理 
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“我们不受一个国家（或地区）的欢迎，就撤走我们所有的工作人员和办公室，坚
持屏蔽我们网站的做法，我们也不去惹人烦，区块链是个全球的东西，我们不会锁
死在一个国家，可以去发展别的市场”。身穿印有币安logo的T恤或是帽衫，正好
能彰显赵长鹏桀骜不驯的气质。 

如今，这种气质已渐渐转变。简单来讲，就是赵长鹏开始“认怂”了。 

赵长鹏在接受《晚点》采访时曾提到，他们曾经去一些国家进行沟通时经常会被问
到一个问题，区块链是不是恐怖分子用的？ 

由于被用来洗钱、暗网交易等原因，监管机构眼里加密货币生来便带有原罪。 

此外，一些国家的监管机构控诉币安的另一个核心问题，便是币安没有设立总部。
英国金融行为监管局明确表示，币安“广泛的地理分布”使其无法进行监管。这种
为了在监管宽松地区开展业务而不设立总部的行为是很多监管机构所不能容忍的。 

由于各国监管机构的压力，赵长鹏急于结束这种流浪生涯，为此奔走于各个国家之
间。赵长鹏区分国家，不看地域，不看发达与否，也不看人种，国家分两种，欢迎
币安的和不欢迎的币安的，为了使币安被欢迎起来，被他所重视、需要穿西装出席
的场合越来越多。 

今年3月，赵长鹏接受了《财富》的采访，据《财富》的报道，就在接受采访的前
一晚，为了向英国方面展示币安良好的企业公民形象，赵长鹏与英国政府官员和立
法者在一个酒会上促膝长谈数个小时。 

赵长鹏说“目前，我们正在与所有监管机构进行沟通，我们在尽快解决之前遇到的
问题。”而在这篇报道中也提到，身材修长的赵长鹏在接受采访时，身着深蓝色西
装和白衬衫。 

赵长鹏在币安的亲密战友何一曾开玩笑说，以中国丈母娘的标准来说，赵长鹏这样
的女婿是不合格的，因为他没车没房。赵长鹏亦曾对外表示，加密数字货币占据他
个人财富的99%。 

去年，没车没房的赵长鹏在迪拜购置了一套公寓。富豪去土豪云集的地方买豪宅，
这事本也平常，但发生在赵长鹏身上时，便有了更深的含义。行业内有人认为，这
是为了能使币安安置在迪拜，而向迪拜示好。 

此番来到越南，赵长鹏不仅盛赞了越南河粉，还穿上了当地特色的服装，一脸喜气
洋洋。而在出席NFT活动后，与越南国会外事委员会副主席见面的赵长鹏，并没有
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忘记换上西装，将自己打扮成懂事的大人模样。 

2008年，中本聪在发布论文，阐述比特币的技术原理，2009年比特币的技术搭建
成功，上网运行。其去中心化、公开透明等特点，让区块链这项技术被赋予了挑战
古典世界规则的意义，这个意义也撑起了支持者们的信仰。 

“即使某个国家不让我们经营，币安也没问题，这就是加密货币之美。”2018年时
，赵长鹏曾自信满满地说。 

有一家名叫Coinbase的加密货币交易所，虽然在大众知名度上远不如赵长鹏的币安
，但其在加密货币领域中历史悠久，2012年Coinbase创立，那时比特币的价格才
刚刚超过1美元。这家交易所在众多加密货币交易所显得非常特殊，其最大的特色
就是从创立之初便非常注重合规化工作，甚至在其他交易所野蛮生长的时期，为了
合规，Coinbase不惜牺牲一部分市场。 

2021年4月，Coinbase成功登录纳斯达克。而赵长鹏的币安，直到今天也仍然得不
到美国监管机构的认可。 

时间来到2022年，赵长鹏作为全球最大加密货币交易所的掌门人，已经认为接受监
管与区块链的去中心化和匿名属性之间没有任何矛盾。“当你运行一个中心化的交
易平台的时候，受到监管是有意义的。” 

3月时赵长鹏告诉《财富》，将“很快”宣布一个“适当的总部地址”。在另外的
公开场合，赵长鹏还表示，一些“不能说出具体的名字”的
G7和G20国家“争相吸引我们在他们的国家建立总部。” 

从14年发展的结果来看，“挑战古典世界规则”，依然只是噱头大于实际的一句空
话，合规化才是整个加密货币行业的必然趋势。 

本文系观察者网独家稿件，未经授权，不得转载。
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